

El correspondiente de París.  
Hoja autógrafa diaria.

Servicio de la prensa española.

Redaccion y Administrac<sup>on</sup>.

de 5, rue Lamartine

Paris.

Año IV. - Num<sup>o</sup>. 363.

Paris 53 de Marzo de 1888.

La prensa toda de esta capital se desha-  
ce en elogios enumerando las cualidades que adornan  
a la nueva emperatriz de Alemania.

Efectivamente: la emperatriz Victoria,  
hija mayor de la reina de Inglaterra, es una de las  
mujeres más instruidas de su reino, y tal vez la mujer  
más ilustrada de Europa. Filosofía, pintura, escultura,  
música, la arquitectura en ciertos momentos, la literatu-  
ra siempre, a todo se dedica, sin olvidar tampoco la  
política, pero la política liberal, expansiva y huma-  
nitaria. Dadas sus ideas, comprendese perfectamente  
que entre ella y Mr. de Bismark no haya existido ja-  
más una buena armonía.

Es a ella a quien el *emper Krounprin* y hoy em-  
perador de Alemania debe el desenvolvimiento de sus gustos  
artísticos y literarios.

No pudiendo, <sup>+ por su sepo,</sup> emplear su actividad ~~en~~ en  
el dominio de la política, la princesa la ha dirigido há-  
cia las cuestiones sociales, dedicándose con particular  
complacencia al mejoramiento de la infancia en las  
clases populares.

A su iniciativa se debe la creación de los  
Dispensarios para los niños, los baños de mar y los al-  
bergos de vacaciones para los pobres, pequeños, que  
ordinariamente residen en habitaciones malsanas.  
Se ha ocupado también con singular interés de los me-  
dios de aumentar la ganancia de las mujeres obreras, y  
a su poderosa influencia se debe la fundación del  
liceo Victoria de Berlín que procura a las jóvenes hon-  
radas y laboriosas los medios de existencia.

A pesar de sus ocupaciones y preocupacio-  
nes pacíficas, la princesa no ha dejado de comprender  
siempre que su situación especial la obligaba a otras  
clases de deberes; así es que cuando ha precisado, ha sa-

vido en todas ocasiones colocarse a la altura que le correspondía en su calidad de esposa del príncipe heredero del imperio de Alemania. Casi siempre acompañaba a su marido en sus escursiones o revistas militares. Después de las grandes maniobras que tuvieron lugar en Hannover, en la gran revista militar de 14 de setiembre de 1874, vióse a la princesa imperial desfilando en uniforme a la cabeza del regimiento que lleva su nombre.

Con todo, en la vida privada es donde la emperatriz se siente más complacida y más a sus anchas. Difícilmente se encontraría una familia más unida, y con seguridad no existen dos esposos más sinceramente ligados, el uno al otro que el muy emperador Federico III de Prusia y la emperatriz Victoria. Madre cariñosa, se ha consagrado con pasión al cuidado de sus hijos, luchando de vana preocupación y de viejos prejuicios, ella les ha nutrido de su propio seno, y nadie más que ella ha velado sobre su educación que, por este solo hecho, ha debido resultar y ha resultado esmeradísima.

Para terminar con este pequeño retrato a la pluma que acabamos de bosquejar, solo recordaremos, como prueba de la entereza de carácter que adorna a la nueva emperatriz, las luchas incansables que ha tenido que sostener en San Remo, ella sola, contra las intrigas palaciegas de Berlín y hasta contra las insidias de su propio hijo, en ocasión en que su esposo estaba poco menos que moribundo y se trataba de arrancarle una abdicación que a su juicio era la peor de las humillaciones.

El nuevo emperador. — El Monitor oficial del imperio publicó ayer el siguiente boletín facultativo, el primero que se ha redactado después de la salida de San Remo:

"Charlottenbourg, 12 marzo. — A pesar de las fatigas del viaje y de las emociones que ha experimentado, el emperador ha pasado muy bien la noche. No siente hoy ningún dolor. La respiración se verifica sin obstáculos. En los síntomas locales ningún cambio se ha realizado. — De tiempo en tiempo serán publicados otros boletines por orden del emperador. — Firmado: Mackenzie, Vaquer, Krause, Howell."

Noticias particulares, sin embargo, dicen todo lo contrario del boletín transcrito. Sábese que el emperador había manifestado deseo de ver el cadáver de su padre antes de su traslación a la Catedral. Los médicos han tenido por la salud del enfermo, y se han opuesto resueltamente a esa visita.

La retirada de M<sup>r</sup>. Bismark. - La Gaceta de la Alemania del Norte, órgano oficial del Canciller, publicó ayer noche una nota que ha producido gran sensación. En ella se habla del estado de salud de M<sup>r</sup>. Bismark y deja entrever la intención, sincera o no, del Canciller de retirarse de la vida política en varón o bajo pretexto de enfermedad.

La cuestión - telegráfica de Berlín - es vivamente comentada, y trátase de saber si el Canciller <sup>pretende</sup> ~~trata~~ o no renovar con ello la estratagemas que más de una vez había empleado con el difunto emperador, siempre que se veía obligado a entablar una lucha seria con las oposiciones o cuando consideraba que las circunstancias eran difíciles para recabar de su soberano la solución que pretendía con el único objeto de satisfacer sus inclinaciones personales.

Todos recordamos que hará como unos diez años de aquí hasta el punto de presentar al emperador Guillermo su dimisión formal, que fue solemnemente rechazada escribiendo a guisa al margen del documento la atacaramental e histórica palabra: "Jamás!"

Posteriormente M<sup>r</sup>. Bismark ha declarado varias veces en el Reichstag y fuera del Parlamento que no se retiraría de la política mientras su amo y señor viviera. Es por esto quizá que hoy, muerto el viejo soberano, puede considerarse como desligado de su compromiso, y en esta tal vez funda su empeño en que se le nombre un sucesor para la dirección de los negocios del imperio.

Por lo demás, he aquí textualmente la nota de la Gaceta de la Alemania del Norte:

"El Canciller del imperio se encuentra muy fatigado a consecuencia de las emociones de estos últimos días. La pérdida de aquel que ha sido su señor durante tantos años no tan solo ha afectado profundamente la moral del Canciller, si que también, por desgracia, ha hecho reaparecer en él la flebitis que antiguamente sufría."

"Es por esto que su médico, el profesor Schwenninger, ha juzgado prudente acompañar ayer al Canciller en su viaje a Leipzig a donde fue con objeto de recibir a su Magestad. En opinión del profesor Schwenninger el reposo y la limitación del trabajo en la medida de lo posible le han hecho completamente indispensable."

El cadáver del emperador en la Catedral (Dôme). - He aquí en extracto algunos detalles que se han recibido en París por telegrama de Berlín de fecha de ayer, 12.

El interior de la iglesia presenta un aspecto imponente. Las paredes y el suelo están enteramente cubiertos de parras negras. El coro está convertido en una especie de bosque de palmas y laureles, en medio del cual se levanta, sobre un catafalco negro, el féretro del emperador difunto, guarnecido de terciopelo púrpura y brocado de oro.

A las diez y media de la mañana, el príncipe Guillermo - o sea el nuevo Kronprinz - su esposa y sus hijos entran en la Catedral, donde permanecen durante un momento arrodillados.

El presidente del Reichstag ha colocado una corona de laureles al pie del féretro, en nombre y representación de la Asamblea.

Después de mediodía, sin interrupción, una muchedumbre inmensa en traje de luto diríjese hacia la Catedral para ver una vez más, aun los despojos mortales, del emperador. Casi todos van provistos de flores y coronas que van dejando alrededor del catafalco.

Durante toda la tarde, ha sido tan grande la multitud de gente reunida en la plaza de la Catedral y sus avenidas, que han sido insuficientes cuantas medidas ha tomado la policía para mantener el orden. A última hora de la tarde, la policía ha sido reforzada; pero esto no ha podido impedir que hubiera algunas desgracias.

Los escándalos de Rumania. - Telegramas de Rumania recibidos esta mañana nos dan los siguientes detalles sobre los motivos verdaderos de la retirada del ministro Poratianu:

Está probado que han sido sustraídos de la caja del Ministerio de la guerra Cuarenta millones. Los autores de esta... transferencia no son otros que el mismo ministro de la guerra, general Angelesko, y el comandante de la escuadrilla rumana Dimitri Maikone, quienes se habían amparado de aquella enorme suma bajo pretexto de nuevos armamentos para el caso de una guerra eventual. Además se ha probado que el primer ministro Ivan Poratianu había sido en este escandaloso asunto el primero y principal cómplice.

#### Última hora.

Interior - Acuérrase que el presidente de la República ha designado al general Billot, senador y antiguo ministro de la guerra, para que represente en los funerales del difunto emperador Guillermo, lo que deben celebrarse el próximo viernes.

Exterior: telegrafian de Aden: "circula el rumor de que los judíos han... locuciones, habiendo asesinado al gobernador inglés. (Bohía: 30/0 82.75.)"